

## PRESENTATION DE NOS MEMBRES :

---



### → **Corinne Molina, vous êtes l'actuelle présidente du CRAJEP de Bourgogne-Franche-Comté, pouvez-vous nous dire ce qu'est le CRAJEP ?**

Le CRAJEP est le Comité Régional des Associations de Jeunesse et d'Éducation Populaire. Il est une déclinaison régionale du CNAJEP. Le CRAJEP est une coordination volontaire d'associations, d'unions, de fédérations et de mouvements de Jeunesse et d'Éducation Populaire.

### → **Depuis quand existe le CRAJEP en Bourgogne-Franche-Comté ? Combien d'associations représente-t-il ?**

Le CRAJEP a été créé le 31 janvier 2017 à la suite de la fusion des deux régions. Il regroupe 15 têtes de réseaux et est une composante du mouvement associatif organisé : AROEVEN, CEMEA, Eclaireuses Eclaireurs de France, Familles Rurales, Léo Lagrange, MJC, les Francas, Ligue de l'Enseignement, MRJC, les PEP, REMPART, UFCV, Centres Sociaux, Habitat Jeunes, Foyers Ruraux. Il fédère ainsi plus de 3 000 associations ou groupes locaux.

### → **Quelles sont les missions générales du CRAJEP ?**

Le CRAJEP s'inscrit dans les exigences de l'idéal démocratique et républicain. Il considère que sa participation au mouvement social, à la vie politique, économique et culturelle est au cœur des enjeux démocratiques actuels. La vocation de l'éducation populaire est d'œuvrer pour la promotion sociale, individuelle et collective des citoyens. Par une démarche intergénérationnelle et interculturelle, elle vise à transformer les rapports que les citoyens entretiennent avec leur territoire et leur vie quotidienne en développant, notamment par l'éducation sous toutes formes, le civisme et la formation de l'esprit critique.

Le CRAJEP se fixe pour objectifs la représentation, l'information réciproque, la concertation, la réflexion, l'expression et l'action communes au niveau régional. Il participe ainsi à la prise de conscience de citoyen et à la mise en œuvre des conditions nécessaires pour l'assumer. Il est aussi une des instances de réflexion sur les questions sociales et économiques en Bourgogne-Franche-Comté.

Par l'ensemble de ses actions, il se donne pour but de contribuer à la mise en œuvre d'une politique globale de l'enfance, de la jeunesse, de l'éducation populaire dans leurs dimensions éducatives, culturelles, sociales et économiques et ce aux plans régional, départemental et local.

Pour la réalisation de son objet le CRAJEP BFC s'attache plus particulièrement à :

- Faire reconnaître le rôle des associations et de leurs militants bénévoles comme facteur de développement de la démocratie.
- Agir pour défendre, renforcer, promouvoir les politiques sociales déterminantes en matière d'enfance, de jeunesse et d'éducation populaire.
- Prendre en compte et exprimer les préoccupations des enfants des jeunes et des adultes.
- Participer à toute concertation visant à élaborer des décisions concernant son champ de compétence.
- Défendre ses positions et ses préoccupations auprès de toutes les instances régionales, départementales ou locales, publiques ou privées.

### → **Comment le CRAJEP mène à bien ses missions ? Quelles sont les actions dans lesquelles s'implique particulièrement le Crajep en BFC ?**

Aujourd'hui le CRAJEP fonctionne par la présence bénévole des représentants des têtes de réseaux pour faire vivre ce collectif. Dans les actions concrètes que nous menons, nous œuvrons ensemble sur deux actions principales qui sont l'application Bénévalibre dont nous poursuivons le développement en lien avec le Mouvement Associatif et le Dialogue Structuré Jeunesse.

---

---

# LE DIALOGUE STRUCTURÉ JEUNESSE EN RÉGION



## Comprendre un processus introduit en 2017 dans le droit français :

Comme le stipule la loi Egalité Citoyenneté, le dialogue structuré territorial est un processus, à savoir une série d'opérations réalisées par les acteurs concernés par la jeunesse en vue de parvenir à la formalisation ou à l'optimisation d'une politique publique qui répond aux attentes formulées par les jeunes bénéficiaires.

Ce processus vise à améliorer l'efficacité des politiques territoriales dédiées aux jeunes en favorisant le dialogue avec la société civile et les jeunes citoyens bénéficiaires de ces politiques. La méthode de dialogue structuré permet de travailler sur le processus de participation plutôt que sur des espaces de représentation et contribue à rendre les processus de décision plus transparents, ouverts et inclusifs. Il s'agit de mieux organiser des espaces existants de débats et de participation plutôt que d'en créer de nouveaux.

Le Dialogue Structuré, c'est avant tout une manière de travailler ensemble sur des sujets concrets qui peuvent avoir un impact sur la vie quotidienne des jeunes. La démarche a pour intérêt principal d'être bénéfique à chacun des acteurs du processus :

Pour les jeunes :

- Favoriser la participation citoyenne des jeunes sur des sujets qui les concernent
- Développer des compétences sociales, le sens de la responsabilité, de la confiance en soi, le sens de l'initiative, un esprit critique, ainsi que des aptitudes à la communication et à la négociation, un sens du compromis, du respect envers les opinions des autres.
- Comprendre et participer à l'élaboration d'un processus de décision plus transparent, ouvert et inclusif entamant ainsi ce long chemin vers une démocratie réellement construite par tous et toutes.

Pour les organisations de jeunesse :

- Accompagner les jeunes dans une démarche citoyenne.
- Favoriser l'action et la reconnaissance de la parole des jeunes par les pouvoirs publics.
- Faire reconnaître l'éducation populaire comme une actrice de la vitalité des territoires et d'une citoyenneté en pratique.

Pour les pouvoirs publics :

- Faciliter l'élaboration des politiques territoriales à destination des jeunes, efficaces et fondées sur des données probantes
- Faire de la politique autrement en s'ouvrant à des propositions innovantes et inspirées de situation vécues/ressenties



## Qui sont en Bourgogne-Franche-Comté les acteurs du dialogue structuré jeunesse ?

La démarche sur notre Région est issue d'une auto-saisine de 2019 du CESER « Jeunes et Politiques publiques, osons ensemble », présentée à la CTAP Jeunesse.

La démarche est co-pilotée par le Conseil Régional, la DRAJES, le CRAJEP et le CRIJ.

Le processus que le CRAJEP souhaite mettre en place s'adresse aux jeunes âgés de 15 à 30 ans. Comme tout processus de Dialogue Structuré, il s'agit de prendre en compte ce qui existe déjà en matière de lieux d'expression des jeunes et d'accompagner la parole exprimée dans ces espaces vers l'élaboration de propositions politiques. Cette démarche permet de ne pas se couper du terrain, et de construire progressivement un véritable dialogue.

# LE DIALOGUE STRUCTURÉ JEUNESSE EN RÉGION (SUITE)



**Quelle architecture a été mise en place pour le moment ?  
Quels espaces existants ont été associés ?**

Le Comité de Pilotage a fait le choix de s'appuyer sur 3 types d'espaces dédiés au recueil de la parole des Jeunes permettant ainsi à chacun·e d'apporter « sa pierre » à la politique publique de demain du Conseil Régional :

## 1. Des espaces permanents

Les associations membres du CRAJEP, œuvrant tout au long de l'année au travers d'espaces existants sont nommés « espaces permanents ». Ses espaces animés par des animateur·rices professionnels·elles mettent en place un processus long pour aider à l'acculturation, au recueil de la parole des jeunes et à la construction de propositions pensées par des temps formels. Ce temps long nécessaire est indispensable pour permettre aux jeunes d'appréhender une politique publique.

## 2. Des espaces volants

Pour alimenter la réflexion des espaces permanents du réseau CRAJEP d'autres partenaires en lien avec la Jeunesse peuvent mettre en place des temps courts de recueil de la parole des jeunes. De nombreux partenaires se sont déjà positionnés :

- Le réseau du CRIJ par ses points infos jeunes
- Le réseau régional des Missions Locales
- Les Conseils de Vie lycéenne
- Les Fédérations d'étudiants

## 3. Une plateforme dédiée pour toutes et tous

Le Centre Régional d'Information Jeunesse ouvre une plateforme pour permettre aux jeunes éloignés de pouvoir s'exprimer. Leurs suggestions alimenteront les espaces permanents du CRAJEP.



**Le calendrier du dialogue structuré est cyclique, il se renouvelle chaque année en vue d'améliorer le processus, ou en est-on en BFC ?**

Au printemps dernier, la Région par sa plateforme « Je Participe » a permis aux jeunes de notre Région de s'exprimer pour choisir le premier thème abordé sur ce cycle ainsi que le nom. Plusieurs centaines de jeunes se sont exprimés et ont choisi le titre « Ma Région pour Demain » avec le thème de la préservation des ressources naturelles.

Un premier cycle de recueil de la parole des jeunes a débuté en septembre 2022 qui court jusqu'en juin 2023. Pour des raisons pratiques, les cycles se calent sur le temps d'une année scolaire.



**Quelle forme d'attendus politiques particuliers ont été définis à ce jour ?**

Les préconisations émises par les jeunes seront compilées et analysées pour être soumises aux élu·es pour modifier les règlements d'intervention du Conseil Régional. Les jeunes qui auront participé seront informés des décisions prises par la Région.

